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Болховский район

ПРИВИВКА ОТ ЛИСЫ
В сельхозпредприятиях района нача�

лась вакцинация коров от бешенства.

"В прошлом году руководители предпри�
ятий отказались закупать вакцину от бешен�
ства, но всё обошлось: ни одна корова не за�
болела. Больше рисковать не будем", — ска�
зал начальник Болховской районной станции
по борьбе с болезнями животных Е.А. Сини�
цын.  В этом году району выделено пять ты�
сяч доз вакцины от бешенства, которую уже
начали прививать крупному рогатому скоту.
"Прививать будем тот скот, который в теплое
время года находится на выпасе, чтобы обе�
зопасить поголовье от укусов диких лис", —
говорит Е.А. Синицын. Предстоит вакцина�
ция телят от стригущего лишая и сальмонел�
леза.

Покровский район

ОБОГРЕЛИ КУЛЬТУРУ
Специалисты треста "Покровскоемежрай�

газ" приступили к подключению голубого
топлива к местному Дому культуры.

Планируется, что топить газом районный
очаг культуры можно будет уже к Междуна�
родному женскому дню. 

В нынешнем году в районе планируется
также подвести газ к ряду учебных заведе�
ний. Так, в планах газификации значится
Верхнесосенская средняя школа. По словам
главы администрации сельского поселения
А.С. Бачуриной, эти работы намечены на пе�
риод летних каникул.    

Залегощенский район

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ ПОРОДИЛА
ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ ПРОБЛЕМУ 
160 тысяч тонн свёклы переработал в

минувшем году Залегощенский сахза�

вод, что в два раза больше, чем в

2005�м. 

Успешному ходу и завершению сезона пе�

реработки способствовала серьезная рекон�

струкция, которую профинансировал холдинг

"Группа компаний "Евросервис". В течение

всего минувшего сезона залегощенский за�

вод ежесуточно перерабатывал 1,5 тысячи

тонн сырья. Теперь перед коллективом по�

ставлена задача довести ежесуточную мощ�

ность до 2,5 тысячи тонн, а в целом за сезон

переработать не менее 200 тысяч тонн сы�

рья. Будущим гарантом высоких урожаев

служат и наличие в свеклосеющих хозяй�

ствах необходимого объема семян, а также

современная почвообрабатывающая и убо�

рочная техника.

Оборотной стороной этого дела стала

проблема утилизации отходов сахарного

производства — жома. По мнению районной

прессы, она практически не была организо�

вана. Вплоть до наступления морозов мест�

ные жители мучались от невыносимого зло�

вония, исходящего от жома, перемешанного

с грязью дорог.

Ливенский район

ПРОМЫСЕЛ ЛИПОВЫХ 
СОЦРАБОТНИКОВ
В Ливнах участились случаи вымани�

вания денег у пенсионеров злоумыш�

ленниками, которые представляются

старикам работниками социальной

службы.

Только в феврале этого года зарегистри�

ровано три таких случая. В одном из них, по

словам заместителя начальника следствия

Л.Н. Лохматовой, в квартиру 80�летней пен�

сионерки позвонила женщина и представи�

лась как работник собеса. Хозяйка впустила

соцработника в дом и тут же узнала, что "в

ближайшие дни все деньги в государстве за�

менят на новые, а все сбережения превра�

тятся в бумагу". Липовый соцработник ска�

зал, что деньги можно будет завтра поменять

в собесе, а сегодня ей просто нужно их по�

смотреть и переписать номера. У старушки

не оказалось своих денег, в конверте лежали

сбережения дочери (18 тыс. рублей), кото�

рые она и принесла "заботливому" работнику

социальной службы. Та, просмотрев их, отда�

ла в запечатанном конверте обратно и сказа�

ла, чтобы завтра приходили менять "старые"

деньги на "новые". После того как преступни�

ца ушла, старушка проверила содержимое

конверта: в нем оказалась свернутая попо�

лам школьная тетрадь. В настоящее время

возбуждено уголовное дело. По всей области

дана ориентировка по розыску преступницы.

В ГОРОДАХ 

И РАЙОНАХ ОБЛАСТИ

Информагентство 

"Орловской правды".

(Окончание. Начало на 1�й стр.).

— Дмитрий Николаевич, Хотынец�

кий район — сельскохозяйствен�

ный. Как потрудились крестьяне в

ушедшем году, каких результатов

добились?

— Работали неплохо. Но погодные ус�
ловия были суровым испытанием на
прочность. Мы не достигли в АПК запла�
нированных показателей. Они остались
на уровне 2005 года, а по ряду позиций
произошло снижение.

Валовой сбор зерна составил 34,5
тысячи тонн при урожайности 21,5 ц/га.
Цифры скромнее, чем в 2005 году. Но
хочу подчеркнуть: хозяйства, внедрив�
шие передовые технологии, использую�
щие современные виды сельхозтехники,
получают стабильно высокие урожаи не�
зависимо от капризов погоды. Это ООО
"Агрофирма "Краснорябинская", СПК
"Победа Октября", СХПК "Звезда", КСП
"Богородицкое", филиал № 4 ООО "Ор�
ловский лидер" (бывшая агрофирма
"Хотынецкая").

По состоянию на 1 января текущего
года поголовье крупного рогатого скота
в районе насчитывает 4700 голов. По
эффективности молочного скотовод�
ства лидируют СПК "Звезда" и КСП "Бо�
городицкое". В этих хозяйствах надои от
коровы в среднем достигли 3860 кило�
граммов молока.

В рамках национального проекта

"Развитие АПК" владельцы личных под�
собных хозяйств получили кредиты на
общую сумму 8,5 миллиона рублей.
Льготное кредитование послужило сти�
мулом для увеличения производства
мяса и молока в личных подсобных хо�
зяйствах, соответственно выросли и
объемы реализации сельхозпродукции
владельцами ЛПХ.

По направлению "Обеспечение до�
ступным жильем молодых специалистов
(или их семей) на селе" жилье предос�
тавлено десяти специалистам.

— Направление "Стимулирование

развития малых форм хозяйство�

вания на селе" предусматривает

не только льготное кредитование,

но и создание потребительских

кооперативов, с помощью кото�

рых крестьянам проще реализо�

вывать свою продукцию. Почему в

районе не создаются кооперати�

вы?

— Считаю, что механизм поддержки
сельских потребительских кооперати�
вов недостаточно отрегулирован. Тре�
буется мощная залоговая база. Берешь
в долг рубль, а имущества должен зало�
жить на два рубля. Но ты же не рубль в
долг берешь! Надо хотя бы как минимум
пять миллионов рублей иметь, чтобы
развернуть деятельность потребкоопе�
ратива.

На мой взгляд, есть и более значимые

задачи, которые необходимо решать в
этом году. Например, заняться восста�
новлением птицефабрики в СХПК "Звез�
да" и Скворцовского комплекса КРС, ве�
сти строительство свинокомплекса в аг�
рофирме "Краснорябинская".

Перспективы развития АПК района
связаны прежде всего с дальнейшей ра�
ботой по привлечению инвестиций, об�
новлению материально�технической ба�
зы сельхозпредприятий. При этом ко�
нечным результатом экономических
преобразований должно стать повыше�
ние благосостояния и качества жизни
селян, а это в первую очередь опреде�
ляется стабильностью и ростом зара�
ботной платы, развитием инфраструкту�
ры. Среднемесячный доход одного ра�
ботника сельского хозяйства увеличил�
ся и составил  3100 рублей.

— А сколько зарабатывают люди в

других сферах деятельности?

— Хочу отметить, что среднемесяч�
ная зарплата по району выросла, но есть
различия в ее размерах, причем суще�
ственные. В среднем больше семи ты�
сяч рублей получают работники связи,
строители, финансисты. Выросла на
треть зарплата у медицинских работни�
ков и учителей и составила четыре с по�
ловиной тысячи рублей. К сожалению, у
нас еще имеет место задолженность по
зарплате работникам сельхозпредприя�
тий. Наибольший долг по оплате труда в

расчете на одного человека имеют СПК
"Заря" и ООО "Нива�Хотынец".

— Дмитрий Николаевич, как�то в

разговоре священнослужитель из

села Льгов с горечью отметил, что

чаще других обрядов они совер�

шают обряд отпевания усопших…

— Сокращение численности населе�
ния и его старение особенно характер�
ны для сельских территорий. Есть насе�
ленные пункты, в которых проживают
одни пенсионеры, а молодежь в поисках
лучшей доли уезжает за пределы райо�
на. Но, как мне кажется, те усилия, кото�
рые предпринимает власть по сбереже�
нию народа, в скором времени начнут
приносить свои плоды. На улучшение
социальной, демографической ситуа�
ции нацелена реализация национальных
проектов. Надеюсь, что священники в
нашем районе все чаще будут крестить
новорожденных и венчать молодых, чем
отпевать усопших.

— В 2006 году в Хотынецком райо�

не на 12,5% вырос оборот рознич�

ной торговли. Что повлияло на

этот показатель?

— Должен сказать, что в прошлом го�
ду состояние потребительского рынка
района характеризовалось устойчивым
развитием, высокой степенью товарной
насыщенности, совершенствованием
организации торговых процессов.

— Проще говоря, продавец повер�

нулся лицом к покупателю, знает

его потребности и пытается их

удовлетворить. Но не кажется ли

вам, что здесь главный критерий

успеха — рост денежных доходов

населения?

— Все взаимосвязано. Рост доходов
населения и реализация разработанной
в районе программы мероприятий по
развитию торговли и общественного пи�
тания на 2006—2008 годы увеличили
оборот розничной торговли и платных
услуг. Среднестатистический житель
района тратит на потребительские цели
4230 рублей в месяц.

— Как развивалось промышленное

производство, осуществлялись

инвестиции в основной капитал?

— Наибольший удельный вес от об�
щего объема продукции перерабатыва�
ющих предприятий приходится на вы�
пуск хлеба, хлебобулочных и макарон�
ных изделий. Объем инвестиций в ос�
новной капитал вырос и составил 50
миллионов рублей. Производился ре�
монт участка автодороги Хотынец —
Знаменское — Студеновка, приведены в
нормативное состояние дорога Хотынец
— Жудре — Старое и улицы в райцентре
и поселке Жудре. Обеспечен ввод газо�
вых сетей протяженностью 2,3 километ�
ра, ряда торговых предприятий, отре�
монтированы кафе в Жудре и Хотынце,
поликлиника, сданы в эксплуатацию 14
жилых домов.

Резюмируя все вышесказанное, сле�
дует отметить, что, несмотря на достиг�
нутые в целом положительные результа�
ты за 2006 год, ситуация по отдельным
направлениям социально�экономичес�
кого развития района все еще остается
сложной.

— По тем отдельным направлени�

ям, на которых район забуксовал,

в текущем году будут подвижки?

— Безусловно. Все, что зависит от
районной власти, поселковой и сель�
ских администраций, будет сделано.
Главное, чтобы не пропадало желание
решать проблемы, а возможности для
этого в виде национальных проектов
предоставило государство. Дело за ма�
лым — эффективно и разумно восполь�
зоваться ими.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Хотынецкий район.

СЛОВО ГЛАВЕ РАЙОНА

Дмитрий ВЕТРОВ: 
«ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТИ — 
БУДЕТ И РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМ»

Животноводческому ком�
плексу СПК "Фатневский"
— три десятилетия. Целая

жизнь со взлетами: надоями�ре�
кордами и участием в выставках
достижений народного хозяйства;
и падениями: бескормицей, вы�
нужденным сокращением поголо�
вья. 

Реалии сегодняшнего дня от�
радны: животноводство в хозяй�
стве — интенсивно развивающая�
ся отрасль. В минувшем году мо�
лока, мяса  и племенного скота
здесь произведено и продано на
23 миллиона рублей.

Без сомнения, успех пришел
благодаря самоотверженному тру�
ду людей. Хороший хозяин, а
здешний председатель Алексей
Романович Альшанов относится
именно к этой категории, никогда
не останавливается на полпути.
Изучив опыт передовых сельхоз�
предприятий Орловщины, он ре�
шил: надо действовать. Нацио�
нальный проект "Развитие АПК"
добавил уверенности. И вот ре�
зультат. На одном из 16 дворов
комплекса молочную реку закова�
ли в железные "оковы", вновь, как
и 30 лет назад, но уже в современ�
ные, изготовленные по последне�
му слову науки и техники.

— Взяли кредит на сумму 5,3

миллиона рублей, — рассказывает
начальник комплекса Сергей Ва�
сильевич Цуканов. — Провели ре�
конструкцию одного из четырех�
рядных коровников: перекрыли
крышу, оштукатурили и побелили
стены, зацементировали полы, в
них сделали желоба и установили
новые транспортеры для удаления
навоза, заасфальтировали прохо�
ды, отремонтировали оконные
блоки, кормушки, переделали во�
допровод, поменяли "силовое" хо�
зяйство, предусмотрели вытяжки.
Теперь в помещении светло и уют�
но. Для каждого животного посте�
лили резиновый коврик. 

Весь объем работ выполнила
бригада С. Прохоровой из Болхов�
ского ремонтно�строительного
предприятия, освоив три милли�
она 300 тысяч рублей. Остальные
кредитные ресурсы пошли на за�
купку оборудования и его монтаж.
Специалисты орловской фирмы
"Ирбис" сделали все за месяц, и
вот молочный завод заработал.

— 24 октября разместили здесь
180 коров, — включается в беседу
зоотехник�селекционер Валенти�
на Михайловна Николина. — Отби�
рали своих, лучших — помесь сим�
менталов и голштино�фризов. Вы�
вели ее сами и стараемся сохра�
нить чистоту породы.

Сформировали четыре группы.
Буренки к привязному содержа�
нию и новой технологии доения
все еще привыкают. Прошел уже
месяц, а они все ищут "свои" вед�
ра, но по восемь литров молока,
несмотря на зиму, дают.

Проходим вдоль рядов. Одни
кормилицы пережевывают
вкусный сенаж, другие, уже

насытившись, безразлично посма�
тривают на происходящее вокруг.
И те, и другие упитанные, чистые
— просто красавицы. Еще бы, ешь
и пей, сколько хочешь. Кормачи —
дружное трио Сергеев: Сенин, Си�
ницын, Шестопалов — кормят по�
допечных от души, но по норме: в
день на каждую приходится 25 ки�
лограммов сенажа, пять — сена,
четыре — фуража, а после обеда и
добавки подкинут — 20 килограм�
мов жома (500 тонн свеклоотходов
выписаны на Отрадинском сахар�
ном заводе). Плюс солому посте�
лят — не забывают о комфорте. 

…Полдень — время дневной
дойки. Доярки, устроив теплый
душ своим зорькам и красавицам,
принимаются за работу. 

— От четырех групп животных
молоко по трубе поступает в два
молокоприемника, а оттуда — в
молокосборник, — С.В. Цуканов,

главный экскурсовод, приглашает
нас подойти к установкам. 

— Отсюда молочная "река" дви�
жется по доильному залу в сосед�
ний молочный цех, в котором нахо�
дится танк�холодильник, — про�
должает он свой рассказ. — Вмес�
тимость холодильника 3,2 тонны.
Молоко хранится при температуре
около четырех градусов. Оно ни на
секунду не контактирует с возду�
хом. Это самое главное условие
повышения сортности продукта.
Пока все молоко реализуется пер�
вым сортом, но к лету должны до�
биться высшей категории качест�
ва. 

Дойка завершена, она заняла
менее полутора часов, те�
перь можно итоги подвести

и планы наметить за чашкой чая —
домашняя обстановка "красного
уголка" обновленного комплекса
теперь позволяет это сделать.

А в работу уже включились сле�
сари�наладчики Андрей Николин и
Александр Гуркин. Они обслужива�
ют оборудование. После дойки его
обязательно промывают. Трубы
обрабатывают щелочными раство�
рами, так что все оборудование,
как посуда у хорошей хозяйки,
сверкает чистотой. Холодильник
"моет" себя сам, подобно стираль�
ной машине, только "порошка"
требует. Доильные аппараты "ку�
паются" также автоматически. 

Есть на ферме кабинеты техни�
ка�осеменатора и ветврачей. Ис�
кусственное осеменение коров
проводят круглый год и за этим
строго следят. Буренок, которые
находятся в запуске, переводят на
другой двор, в родильное отделе�
ние. Отелившись, они снова воз�
вращаются в молочный цех, поэто�
му смена животных происходит
постоянно.

Ипервый блин вышел не ко�
мом, а в хозяйстве уже со�
зрели новые планы: устано�

вить еще два молокопровода — в
двухрядном коровнике на 100 го�
лов и в летнем лагере. Руковод�
ство "Фатневского" надеется, что
в условиях национального проекта
"Развитие АПК" реализация и этой
задумки также не станет пробле�
мой. 

Инна ЗОРИНА.

Болховский район.

Фото автора.

— Молочная река бывает
только в сказке? — не
унималась Танюша.
— С кисельными берегами
— да, — отвечала мама. —
А в нашем хозяйстве она
настоящая и с железными
берегами.
Было это 30 лет назад.
Бывшая "почемучка"
Татьяна Ивановна Зайцева
теперь сама работает на
настоящем молочном
заводе�ферме, а ее мама�
наставница Нина Павловна
Камзолова, в свое время
лучшая доярка колхоза
имени Горького, гордится
достижениями дочери.

МОЛОЧНАЯ РЕКА 
В ЖЕЛЕЗНЫХ БЕРЕГАХ

Начинать, по моему мне�
нию, надо с обеспечения
круглогодичной трудовой за�
нятости селян. На основной
территории России, где со�
средоточено свыше 70 про�
центов пашни и 80 процентов
сельхозугодий, длительная
холодная зима. В этот период
— до семи месяцев — у крес�
тьян нет работы, кроме жи�
вотноводства. Да и масштабы
этой отрасли из�за неразум�
ной политики ввоза из�за ру�
бежа мясо�молочной продук�
ции пока продолжают сокра�
щаться. 

Эти причины обусловили
следующее: на селе сущест�
вует скрытая безработица;
часть населения не может
обеспечить себе достойную
жизнь, и ее удел — пьянство;
многие уезжают в город. Как
следствие, села пустеют. 

Между тем в царской Рос�
сии был накоплен положи�
тельный опыт по занятости
крестьян в долгие русские зи�
мы: правительство размеща�
ло на селе заказы на пошив
одежды и обуви для армии; на
Урале заводские крестьяне
зиму работали на заводах, а в
теплое время года — на полях.

Тот путь, по которому мы
идем в других отраслях эко�
номики, для сельского хозяй�
ства не подходит. Нельзя в
сельское хозяйство России
перенести технологию из Ве�
ликобритании, Айовы или Из�
раиля. Климатические усло�
вия развития растений и со�
держания животных настоль�
ко различны, что любая по�
пытка компиляции обречена
на провал. Нужно разрабаты�
вать и применять свои соб�
ственные технологии.

Сейчас не имеет смысла
вновь отстраивать заброшен�
ные деревни. При российских
расстояниях, особенно в вос�
точной части России, создать
приличные условия жизни в
деревне практически невоз�
можно из�за дороговизны
коммуникаций: дороги, элек�
тросети, газ требуют капи�
тальных вложений. В неболь�
ших селах невозможно иметь
квалифицированную меди�
цинскую помощь и приличное
образование. 

Выход один — агрогорода.
Они могут быть расположены
вблизи государственных же�
лезных и автомобильных до�
рог. Население агрогорода
должно заниматься двумя ви�
дами деятельности: зимой —
кустарными промыслами, ра�
ботой на небольших предпри�
ятиях, перерабатывающих
сельскохозяйственное сырье,
производящих строительные
материалы; летом — рабо�
тать вахтовым методом на
близлежащих (30—50 кило�
метров) полях. Удобная пере�
движная инфраструктура
способна создать комфорт�
ные условия на полевых рабо�
тах. Животноводческие фер�
мы, выгульные пастбища
должны быть расположены
вблизи агрогородов, чтобы
животных можно было обслу�
живать, проживая непосред�
ственно в городе.

Расчеты показывают, что
при радиусе полевых вахт до
30 километров агрогород мо�
жет обслуживать до 150 тысяч
гектаров пашни и до 50 тысяч
голов скота. Таким образом,
имея в собственности землю и
скот, можно обеспечивать ра�
ботой население агрогородов
в течение года. Агрогорода мо�
гут стать самой важной состав�
ляющей национальных проек�
тов, иметь на 5—10 лет пре�
имущества в кредитовании,
налогообложении, приобрете�
нии земли в собственность. 

И еще один из важнейших
моментов: без государствен�
ных субсидий на производ�
ство основных видов агро�
промышленной продукции
сельскому хозяйству России
не выжить. Можно спорить о
величине этих субсидий, ясно
одно: они не могут быть мень�
ше, чем субсидии в странах
ЕС, где климат в 2—3 раза бо�
лее благоприятен для сель�
скохозяйственной деятельно�
сти. Россия может и будет
полностью обеспечивать се�
бя продовольствием, если
общество изменит отноше�
ние к своему сельскому хо�
зяйству.

Василий БЛЕДНЫХ.

Член�корреспондент

РАСХН.

УЧЁНЫЕ ПРЕДЛАГАЮТ

АГРОГОРОДА 
СПАСУТ СЕЛО

Современное сельское хозяйство России

медленно выбирается из кризиса. Начиная 

с 1990 года основные показатели аграрной

экономики продолжительное время

ухудшались, и лишь теперь намечается

некоторое продвижение вперед. Есть ли

кардинальные способы добиться здесь быстрых

и очевидных успехов?
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По его словам, общее количество заемщи�
ков, работающих в сфере АПК, превысило 100
тысяч человек,  в их число входят и  владельцы
подсобных хозяйств. Д. Медведев также доба�
вил, что за счет развития кредитования на селе

удалось начать строительство и модерниза�
цию 1 тыс. 240 животноводческих комплексов.
По его словам,   выдано около 50 млрд. рублей
восьмилетних кредитов на развитие животно�
водческих комплексов. Это превысило предва�

рительно запланированные объемы примерно
на 20 процентов.

Отмечено также, что национальный проект
"Развитие АПК" направлен и на развитие сети
потребительских кооперативов. В 2006 году их
было создано 2 тысячи 117, что в два раза пре�
вышает запланированный уровень.

По сообщениям информагентств.
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Общий объем кредитов, выданных в 2006 году на развитие малых форм

хозяйствования на селе, составил около 40 млрд. руб., что в 15 раз

больше, чем в 2005 году, заявил вице�премьер РФ Дмитрий Медведев,

выступая в рамках правительственного часа в Госдуме РФ.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: "РАЗВИТИЕ АПК"


